

Retour sur la 36^{ème} Assemblée générale de l'USOE

L'USOE a tenu son Assemblée générale au Weinbauzentrum (WBZ) de Wädenswil vendredi 10 février 2023. Une présentation des travaux menés sur les cépages résistants et une table ronde avec les experts du WBZ, d'Agroscope et de l'OFAG ont permis un échange nourri sur les enjeux des nouveaux cépages.

2022 peut être qualifiée année de transition avec un retour à la normale des activités de l'USOE après les restrictions liées au Covid-19. Dans son rapport annuel, la Présidente rappelle toutefois que des défis de taille demeurent, en raison de pressions constantes sur les modes de production, des risques systémiques qui pèsent sur l'économie mondiale et de l'augmentation des coûts de production. Dans ce contexte, faire valoir la diversité de compétences inhérentes à la profession d'Oenologue est une chance à saisir mais notre détermination à cultiver les qualités d'une boisson millénaire est un devoir, tant les attaques contre l'alcool se font insidieuses. Deux thèmes ont dominé l'année :

1) la finalisation du Guide des Bonnes Pratiques d'Elaboration du vin (GBPEv) qui sera diffusé au printemps, après validation par l'OSAV.

2) la défense du titre d'Oenologue : un travail de fond à poursuivre assidument. La nomination au poste d'Oenologue cantonal valaisan d'une personne ne justifiant pas du diplôme correspondant a suscité une vague d'incompréhension et de mécontentements. Les démarches formelles de clarification et de mise à niveau entreprises par l'USOE n'ont pas permis de régler totalement cette situation problématique, qui fera l'objet d'un suivi.

Cette 36^e AG a été l'occasion de nommer M. Kaspar Wetli membre d'honneur. Entré à l'USOE en 1988, Kaspar a toujours œuvré dans l'intérêt de la viticulture et des Oenologues Suisses et assuré de nombreuses fonctions dont celle de président de la BDW (Branchenverbands Deutschschweizer Wein) de 2009 à 2020. Son talent de « faiseur de ponts » et son constant enthousiasme ont été salués.



De g. à d. : M. Wiederkehr, S. de Montmollin, L. Egli, O. Félix

Les « cépages résistants » étudiés par le groupe de recherche Agroscope « Extension Viticulture » ont fait l'objet d'une présentation par Lina Egli-Künzler, suivie d'une table ronde avec MM. Olivier Félix (OFAG) et Martin Wiederkehr (ancien Président USOE et Directeur du Weinbauzentrum), modérée par Simone de Montmollin (Présidente USOE). Les enjeux techniques des nouveaux cépages pour la viticulture Suisse, les soutiens fédéraux, les opportunités économiques, le positionnement ou l'intégration de ces nouveaux cépages sur le marché posent de nombreuses questions. La conclusion : maintenir de la flexibilité!

La matinée s'est conclue par une dégustation commentée pour découvrir les vins élaborés au Weinbauzentrum avec différents cépages résistants. Une occasion de souligner la qualité des relations avec nos partenaires, dont un était présent : M. Basile Aeberhard, membre de l'USOE, qui a pu présenter les évolutions d'un de ses produits phares : la pompe Dupenloup S.A.

Nos sincères remerciements à M. Wiederkehr pour la visite des lieux ainsi qu'à toutes les personnes du Weinbauzentrum pour leur accueil chaleureux.

Atelier pratique du 26 janvier 2023 à Mendrisio

Le comité s'est déplacé le jeudi 26 janvier 2023 à Mendrisio pour une séance de comité et un atelier pratique. Une visite de la cave Gialdi Vini SA a été conduite d'une main de maître par l'œnologue Alfred de Martin. Les collègues tessinois membres de l'USOE se sont retrouvés pour échanger autour d'une dégustation très originale de vins blancs. La soirée s'est terminée en beauté dans un grotto typique de la région avec de magnifiques flacons !

Collaboration avec HES Suisse : bilan de la deuxième année

De nombreuses mesures ont été mises en place : la réalisation d'une vidéo en début d'année avec le témoignage de Florian Favre (campagne Master HES), une présence du comité lors de l'Assemblée des délégués le 1er avril 2022 à Zurich (avec un relais sur les réseaux sociaux) et la participation d'un de nos membres avec une présentation vin au Prix National de la Formation le 15 novembre 2022 à Sierre (un article sur Lucie Zufferey a suivi).